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ФОРУМ

Аким Шиелийского райо-
на Айтбай Жандарбеков позд- 
равил присутствующих с от-
крытием форума и рассказал 
о работе, которая проводит-
ся в районе по популяризации 
людей труда, духовных и нрав-
ственных ценностей. 

На форуме были обсуждены 
вопросы развития предприни-
мательства, в частности, по-
тенциала женского бизнеса, а 
также роль женщин-матерей 
в воспитании подрастающе-
го поколения, сохранении на-
циональных традиций, укре-
плении семьи. Отмечено, что 
развитие предприниматель-
ства способствует улучшению 

материальных условий семьи 
и повышения качества жизни 
людей. 

Мероприятие не случайно 
проходило в открывшемся не-
давно центре «Руханият». Гос-
ти и участницы ознакомились 
с его работой, осмотрели выс- 
тавку декоративно-прикладно-
го искусства, на которой были 
представлены изделия мест-
ных рукодельниц. Также ор-
ганизаторы форума подгото-
вили ярмарку блюд казахской  
национальной кухни. 

В целом, в рамках объявлен-
ного в регионе в прошлом году 
Года руханият были реализо-
ваны значимые социальные и 

культурные проекты. Так, во 
всех районных центрах возво-
дятся центры «Руханият», ко-
торые объединяют функции 
библиотек, залов бракосочета-
ний, музеев, архивов, советов 
матерей, ветеранов, молодежи. 
На сегодня ряд из них уже рас-
пахнул свои двери. 

Сданы в эксплуатацию цент- 
ры «Анаға тағзым», «Отбасы ор-
талығы». Большим событием в 
культурной жизни области ста-
ло открытие многофункцио- 
нального Центра искусств на 
1000 мест. При областной фи-
лармонии был создан ряд но-
вых творческих коллективов – 
симфонический оркестр, ан-
самбль современного танца, 
хор, инклюзивный и молодеж-
ный театры. Дальнейшему раз-
витию музыкально-поэтиче-
ских традиций жыра и терме, 
особенно ярко представлен-
ных в Приаралье, будет слу-
жить открывшийся в Кызыл- 
орде Дом жырау. Также ведет-
ся строительство Академии 

творчества, областного исто-
рико-краеведческого музея. 

Здание центра «Анаға тағ-
зым» стало украшением Кызыл- 
орды, привнося особый шарм 
в архитектурный облик города. 
Он стал средоточием для самых 
разных поколений женщин, 
площадкой для обмена мнения-
ми, проведения различных фо-
румов и встреч. Решению задач, 
которые поставлены перед цент- 
ром, способствует и его вну-
треннее оформление: темати-
ческое панно на всю стену «Қа-
зақ елінің ұлы аналары», а также 
инсталляция казахской юрты. 
Здесь действуют клубы бабу-
шек, девушек и молодых семей 
под символичными названия-
ми «Мирас», «Бойтұмар», «Жас 
отау», дебатный клуб «Ана тілі», 
кабинет психолога-медиатора, 
кулинарная студия «Береке», 
фото-, видеостудии. 

В Центр искусств перееха-
ла главная концертная орга-
низация региона – областная 
филармония. Сегодня здесь 
действуют 10 профессиональ-
ных коллективов. В числе са-
мых больших – оркестр народ-
ных инструментов имени Тур-
магамбета, ансамбль кобы-
зистов «Коркыт сазы», фоль-
клорный ансамбль «Акмешит», 
вокально-инструментальный 
ансамбль «Сыр самалы», тан-
цевальные коллективы «Томи-
рис» и «AI-ARU» и другие. На 
базе камерного оркестра при 
поддержке акима области соз-
дан симфонический оркестр, 
дополнительно для этого было 
выделено 30 штатных единиц. 
Сегодня в этот творческий 
коллектив вошли 50 профес- 
сиональных музыкантов. Были 
приглашены музыканты из 
Астаны и Алматы, а также Тал-
дыкоргана, Шымкента, Актобе. 
Для 17 из них были предостав-
лены служебные квартиры. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Миром  правит  труд

В рамках Года рабочих профессий в Шиелийском 
районе в центре «Руханият» состоялся областной форум 
женщин «Миром правит труд». В нем приняли участие 
председатели областного совета женщин Райкуль Бай-
назарова и совета деловых женщин Манат Алмашева, 
а также представители прекрасной половины человече-
ства, занятые в различных сферах деятельности. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Ежегодно растут объемы 
финансирования сферы обра-
зования – одного из приори-
тетных направлений бюдже-
та. Так, в 2024 году на эти цели 
было направлено 263 млрд тен-
ге, в 2025 году объем финан-
сирования увеличился на 16,9 
процента и составил 308,1 млрд 
тенге. За счет этих средств в ре-
гионе строятся новые объекты, 
обновляется материально-тех-
ническая база детсадов, школ 
и колледжей. 

По итогам прошлого года в ре-
гионе построено 17 объектов об-

разования за счет средств, вы-
деленных из местного бюджета 
и других источников финанси-
рования. Построено семь школ, 
пять дополнительных пристро-
ек, четыре центра дополнитель-
ного образования, одно учрежде-
ние среднего профессионально-
го образования. За счет средств 
Фонда поддержки инфраструк-
туры образования в Кызылор-
де ведется строительство шко-
лы-интерната физико-матема-
тического направления на 400 
мест стоимостью 7,6 млрд тенге. 
Сдача объекта запланирована на 
март текущего года. Также в этом 
году в областном центре будет 
завершено строительство Акаде-
мии творчества и нового здания 
музыкального колледжа имени 
Казангапа в Кызылорде, Двор-
ца школьников на 200 мест и  

Школы искусств на 50 мест в 
Шиелийском районе.

В целом, в области действу-
ют 338 школ, в том числе 39 не-
государственных. В них обуча-
ется 184924 школьника. В ре-
гионе полностью решены про-
блемы аварийных и трехсмен-
ных школ. 

МАТЕРИАЛЬНО-
ТЕХНИЧЕСКАЯ БАЗА – 

ВАЖНЫЙ АСПЕКТ 
Современные технические 

средства обучения, качествен-
ный интернет, цифровой кон-
тент – все это главные состав-
ляющие современного учеб-
но-воспитательного процес-
са. В школах области к нача-
лу нынешнего учебного года 
насчитывалось 865 предмет-
ных кабинетов по направлени-

ям естествознания и математи-
ки. В 2024 году было выделе-
но около 4,9 млн тенге на от-
крытие еще 56 кабинетов. Так-
же в 60 школах оборудованы 
STEM-кабинеты – специаль-
ные классы с интерактивны-
ми и техническими средствами  
обучения с комплектующей ме-
белью и инструментами, набо-
рами робототехники для ком-
плексного изучения предме-
тов. Кроме того, приобрете-
ны 484 интерактивных пане-
ли, ЛЭД-экраны. Установлено 
17 интерактивных логопедиче-
ских комплексов для инклю-
зивного обучения, для шести 
IT-школ-лицеев в целях даль-
нейшей разработки элемен-
тов искусственного интеллекта 
были привлечены человекопо-
добные роботы.

Инвестиции  –  в  будущее
В рамках национального 

проекта «Комфортная шко-
ла» в регионе было запла-
нировано строительство де-
сяти школ. На сегодня вве-
дены в эксплуатацию че-
тыре из них – на 900 и 600 
мест в Кызылорде, а так-
же на 300 мест в ауле Жа-
нарык Жанакорганско-
го района и в городе Араль-
ске. Еще одна школа на 600 
мест в поселке Жанакорган 
будет сдана в эксплуатацию 
в ближайшее время. Стро-
ительство остальных пяти 
школ будет завершено в те-
кущем году. Об этом сооб-
щил на брифинге в регио-
нальной Службе коммуни-
каций руководитель област-
ного управления образова-
ния Аскарбек Есжанов.

Нурлы Лайы-
сов из Шиелий-
ского района бо-
лее двадцати лет 
работает машинистом дрезины на про-
изводственном участке Кызылордин-
ской дистанции пути №57. Его по пра-
ву можно назвать настоящим мастером 
своего дела. 

Гордиться 
профессией

После окончания профессионально-тех-
нического училища по специальностям во-
дитель категорий «В», «С» и электрогазосвар-
щика свой трудовой путь наш герой начал в 
Шиелийской путевой части №56. Затем ру-
ководство предприятия направило его в Ак-
тюбинское техническое училище, где гото-
вят машинистов дрезины. После возвраще-
ния с учебы, молодой специалист прорабо-
тал помощником машиниста, а через год,  
набравшись необходимого опыта, встал за 
пульт управления дрезиной. 

– Я благодарен своим первым наставни-
кам Орынбасару Едигенову и Ануару Толеге-
нову, которые терпеливо учили меня прему-
дростям рабочей профессии, и очень счаст-
лив, что оправдал их надежды, – сказал  
Н. Лайысов.

В обязанности Н. Лайысова входит управ-
ление дрезиной при движении по железно-
дорожным путям и выполнение маневровых 
работ в пределах участка. Также он управля-
ет крановыми установками и другими специ-
альными механизмами и устройствами авто-
мотрисы при выполнении ремонтных, мон-
тажных и погрузочно-разгрузочных работ. 

Участок работы машиниста – от станции 
Туркестан до станции Жалагаш. Он всегда в 
разъездах. Работа нашего героя – не из легких, 
но он относится к ней с большой ответствен-
ностью, потому что любит свое дело и гордит-
ся профессией машиниста.

Максут ИБРАШЕВ 
Фото автора

стр. 3→

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Глава государства 
направил поздравление 

Премьер-министру Индии 
по случаю Дня Республики
Президент Казахстана отметил значи-

тельный прогресс Индии в развитии демо-
кратии и ее достижения в социально-эко-
номической и технологической сферах.

Касым-Жомарт Токаев пожелал На-
рендре Моди дальнейших успехов в ответ-
ственной государственной деятельности во 
имя благополучия и процветания друже-
ственного народа Индии.

Подчеркнув особый характер казах-
ско-индийских отношений, основанных 
на крепких узах дружбы и стратегическо-
го партнерства, Президент выразил уверен-
ность в дальнейшем укреплении всесторон-
него сотрудничества двух стран.

Состоялся телефонный 
разговор между президентами 

Казахстана и Беларуси
Касым-Жомарт Токаев поздравил Алек-

сандра Лукашенко с победой на выборах 
Президента Республики Беларусь.

Собеседники обсудили актуальные во-
просы двусторонней повестки дня, а так-
же взаимодействие в рамках региональных 
и международных организаций.

Обсуждены вопросы 
торгово-экономического 

сотрудничества
Премьер-Министр Олжас Бектенов про-

вел встречу с Чрезвычайным и Полномоч-
ным Послом Китайской Народной Рес- 
публики в Казахстане Хань Чуньлинем, 
приступившим к дипломатической мис-
сии в РК. Обсуждены вопросы торгово- 
экономического сотрудничества, расши-
рения взаимодействия в области инвести-
ций, АПК, транспорта и логистики, энер-
гетики, культурно-гуманитарной сферы, 
туризма и др.

Руководитель Правительства подчер-
кнул, что базой динамичного экономиче-
ского сотрудничества выступают интен- 
сивные и доверительные контакты между 
Президентом Казахстана Касым-Жомартом 
Токаевым и Председателем КНР Си 
Цзиньпином.

В ходе переговоров стороны отметили 
сложившийся высокий уровень торгово- 
экономического партнерства между дву-
мя странами. По итогам 2024 года двусто-
ронний товарооборот вырос на 9% и достиг 
$43,8 млрд. В целях достижения поставлен-
ных главами государств задач по удвоению 
объемов взаимной торговли правительства-
ми ведется совместная работа по раскрытию 
имеющегося потенциала с прицелом на ди-
версификацию товарооборота. В этой свя-
зи казахстанской стороной отмечена важ-
ность дальнейшего расширения номенкла-
туры поставляемой продукции, в том чис-
ле наращивания экспорта казахстанского 
зерна на рынки Китая посредством увели-
чения приема китайской стороной зерно-
вых грузов по всем видам вагонов, а также 
включения новых казахстанских предприя-
тий в Реестр экспортеров в КНР.

Кроме того, рассмотрены вопросы реа-
лизации совместных инвестиционных про-
ектов. Китай входит в топ-5 инвесторов Ка-
захстана. На сегодня реализовано 62 казах-
ско-китайских проекта на $8,7 млрд с соз-
данием 11 тыс. рабочих мест, на стадии 
реализации 55 проектов на 13,5 млрд с соз-
данием 17,4 тыс. рабочих мест. Всего об-
щий пул включает в себя 222 инвестицион-
ных проекта на более $60,5 млрд. 

Внимание также было уделено укрепле-
нию сотрудничества в транзитно-транспорт-
ной сфере. По данным АО «НК «КТЖ», за 
11 месяцев 2024 года объем перевозок грузов 
между РК и КНР вырос на 13% к аналогич-
ному периоду 2023 года и составил 29,3 млн 
тонн. Для дальнейшего увеличения грузопе-
ревозок обозначена важность принятия сов- 
местных мер по созданию новых и модер-
низации действующих пунктов пропуска на 
казахско-китайской границе, а также разви-
тию приграничного судоходства.

По итогам встречи стороны подтвердили 
намерения укреплять партнерство и усиливать 
совместную работу по всем ключевым направ-
лениям двустороннего взаимодействия.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Земледельцы 
готовятся  к  севу

Через месяц аулчане начнут весен-
не-полевые работы. В этом году им 
предстоит засеять сельхозкультурами 
почти 200 тысяч гектаров земли. Агра-
рии планируют увеличить площади под 
кормовые, масличные, овощи, а под 
рис сократить. Такая ситуация сло- 
жилась из-за маловодья на реке Сыр- 
дарье, которое наблюдается уже не-
сколько лет. Поэтому земледельцы пе-
реходят на возделывание влагосбере-
гающих сельхозкультур. 

В Кармакшинском районе в этом сезоне 
планируют засеять 26 735 гектаров – это поч-
ти на 1,5 тысячи больше, чем в 2024 году. Кре-
стьяне вырастят рис, пшеницу, люцерну, яч-
мень, кукурузу, сорго, сафлор, овощи, кар-
тофель. Для этого они уже заготовили более 
5000 тонн семян. В хозяйствах продолжает-
ся очистка каналов, ремонт гидротехнических 
сооружений и техники, также фермеры вы-
равнивают участки земли лазерными плани-
ровщиками. В этом сезоне в районе влаго- 
сберегающие технологии будут применять-
ся на 300 гектарах. Люцерну на 270 га выра-
стят, используя дождевальные установки, а на  
30 га – посредством капельного орошения. В 
2024 году в крестьянском хозяйстве «Шабан 
ата» вырастили люцерну на пяти гектарах, ис-
пользуя капельное орошение. стр. 2→
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аппарат КТ был приобретен по поручению гла-
вы региона. Его стоимость – 405 миллионов тенге. 

Главный врач больницы Султан Кенжебаев рас-
сказал о работе по повышению качества и уров-
ня оказания медицинских услуг населению, а так-
же планах. Отмечено, что в целях улучшения мате-
риально-технической базы лечебного учреждения в 
прошлом году на 300 миллионов тенге было приоб-

ретено новое медицинское оборудование. В частно-
сти, цифровой маммограф, стационарный цифровой 
флюорографический аппарат, 10 мониторов для па-
циентов, ЛОР-комбайн, 10 дефибрилляторов, нар-
козно-дыхательный аппарат и две функциональные 
койки. Наряду с этим, на 98 миллионов тенге было 
приобретено пять санитарных автомашин.

Абылайхан КЕНЖЕБЕКУЛЫ

Главный врач центра Олег 
Ким рассказал об инициати-
вах, направленных на повы-

шение эффективности ра-
боты. Было отмечено, что в 
прошлом году в целях укре-

пления материально-техни-
ческой базы медицинского 
учреждения были приобре-

тены аппарат УЗИ, два аппа-
рата искусственной вентиля-
ции легких, наркозно-дыха-
тельный аппарат, три лампы 
для операционной, аппарат 
«Voluson E10» для проведе-
ния ультразвуковых иссле-
дований экспертного класса 
общей стоимостью 283 мил-
лиона тенге. Наряду с этим, 
приобретено две единицы 
санитарного автотранспорта 
на 49 миллионов тенге.

Также было отмечено, что 
благодаря поддержке аки-
ма области, в прошлом году 
специалисты перинатально-
го центра прошли обучение в 
Москве (Россия) и Стамбуле 
(Турция). Кроме того, были 
открыты отделения «Неона-
тальная хирургия» и «Госпи-
тальная фармация», запущен 
пилотный проект «Одно-
дневная клиника». 

Д. Жаналинов пожелал 
успехов в работе, направлен-
ной на укрепление здоровья 
матери и ребенка, выразил 
уверенность в том, что но-
вое оборудование и инициа-
тивы работников центра бу-
дут способствовать улучше-
нию доступности и качества 
медицинских услуг.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

С  заботой  о  матери  и  ребенке

По поручению главы региона первый заместитель акима области Данияр Жа-
налинов посетил областной перинатальный центр. Здесь он ознакомился с рабо-
той нового оборудования и по оказанию медицинских услуг, а также с условия-
ми, созданными для матерей и новорожденных.

Новое  оборудование  – 
для  повышения  здоровья  граждан

В многопрофильной больнице в городе Байконыр состоялось торжественное открытие 
кабинета компьютерной томографии. В церемонии приняли участие специальный предста-
витель Президента РК на комплексе «Байконур», заместитель акима области Кайрат Нур-
тай, руководитель областного управления здравоохранения Олжас Искаков и глава адми-
нистрации города Байконыр Константин Бусыгин.

БРИФИНГ ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

Как отмечалось, за прошлый год 
план поступлений в местный бюд-
жет, установленный в размере 373 
миллиарда тенге, фактически сос- 
тавил 382 миллиарда. Это на 116 
млрд тенге больше, чем за 2023 год.

– Сегодня бесспорным фактом 
является то, что органы государ-
ственных доходов играют стратеги-
ческую роль в экономическом раз-
витии страны, – сказал спикер. – 
Эффективное поступление нало-
говых платежей в госбюджет, по-
вышение налоговой грамотности 
населения, оказание госуслуг насе-
лению – все это кропотливая рабо-
та сотрудников органов госдоходов. 
Средства, поступающие в местный 
бюджет, направляются на решение 
актуальных вопросов региона, по-
вышение качества жизни населе-
ния и масштабные инфраструктур-
ные проекты.

В деятельности департамента 

приоритетным направлением явля-
ется качественное оказание госус-
луг, от прозрачности которых, их до-
ступности, постоянного совершен-
ствования зависит степень дове-
рия граждан и формируется имидж  
сотрудников госорганов в целом. 
За отчетный период оказано поряд-
ка 657 тысяч госуслуг, причем 99,8% 
из них – в электронном виде. Благо-
даря переводу госуслуг в электрон-
ный формат оптимизированы тру-
довые ресурсы, сокращены бумаж-
ный документооборот, временные 
и финансовые затраты услугополу-
чателей, минимизированы прямые 
контакты и, как следствие, сниже-
ны коррупционные риски.

В области зарегистрированы 
12744 юридических лица, 58855 
индивидуальных предпринимате-
лей, 68257 представителей малого 
и среднего бизнеса. Специалисты 
департамента ежемесячно прово-

дят разъяснительные работы сре-
ди представителей МСБ о свое- 
временной сдаче налоговой отчет-
ности, обязательном применении 
контрольно-кассовых аппаратов и 
так далее. За прошлый год в бюд-
жет области поступило 73,7 млрд 
тенге налоговых платежей от субъ-
ектов МСБ, а количество физиче-
ских лиц, имеющих налоговую за-
долженность по сравнению с 2023 
годом уменьшилось на 21,9%.

Отдельно спикер остановился на 
нарушениях налогового законода-
тельства, которых за отчетный пе-
риод стало меньше на 35%. Если в 
2023 году было возбуждено 22437 ад-
министративных дел, то в прошлом 
году – 14 622. Это свидетельствует о 
том, что департамент заинтересован 
в сотрудничестве с налогоплатель-
щиками и ведет свою работу. 

Основную роль в пополнении 
бюджета играет внешний товаро-
оборот. Наша область в основном 
импортирует оборудование для  
нефтяной отрасли и автозапчасти, 
а экспортными товарами у нас яв-
ляются сырая нефть, нефтепро-
дукты, уран, рис и рыба. Внешний 
товарооборот по сравнению с 2023 
годом увеличился на 55 процентов 
и принес в бюджет 1 047 миллио-
нов долларов США (в 2023 году – 

672 млн долларов). Экспорт увели-
чился на 47 процентов и составил 
859 миллионов долларов. Импорт 
достиг 188 млн долларов, что на 97 
млн больше, чем за 2023 год.

Отдельной темой на брифинге 
стали изменения в налоговом зако-
нодательстве. Как известно, в сен-
тябре 2024 года Президент Касым- 
Жомарт Токаев в своем Послании 
«Справедливый Казахстан: закон и 
порядок, экономический рост, об-
щественный оптимизм» поручил 
упростить Налоговый кодекс и сде-
лать его понятным для всех эконо-
мически активных граждан. Но-
вый Налоговый кодекс предлагается 
принять до июля 2025 года, а ввести в 
действие с 1 января 2026 года.

С начала этого года вступили в 
силу новые налоговые нормы. Со-
гласно им, казахстанцы могут пре-
тендовать на уменьшенную сум-
му дохода, с которой уплачивает-
ся налог. Благодаря нововведению 
можно заплатить меньше налогов. 
Изменения касаются многодетных 
семей, оплаты обучения, лечения 
и ипотек. Для применения выче-
та сотруднику нужно принести в 
бухгалтерию по месту работы заяв-
ление на налоговый вычет и под-
тверждающие документы.

Наталья ЧЕРНЕЙ

В работе слушаний приняли уча-
стие депутаты областного и городско-
го маслихатов, представители обще-
ственности, государственных органов, 
НПО, областной Палаты предпри-
нимателей, СМИ. Организовал их в  
соответствии с законом областной де-
партамент Комитета по регулирова-
нию естественных монополий. 

Директор ГКП «Кызылорда су 
жуйеси» Жасулан Абатов предста-
вил смету расходов, обосновываю-
щую рост тарифа на воду. Как отме-
чалось, в связи с окончанием сро-
ка действия тарифов на 2020-2024 
годы, руководство предприятия  вы-
шло с заявкой на утверждение новых 
тарифов на 2025-2030 годы, по каж- 
дому году отдельно. Проект тарифной 
сметы на услуги по подаче питьевой 
воды по распределительным сетям, 
предлагаемый ГКП представлен следу-
ющим образом: 2025 год – 114,58 тен-
ге за кубометр (среднеотпускной та-
риф); 2026 –121,40 тенге; 2027 – 131,56 
тенге; 2028 – 136,20 тенге; 2029 – 
145,11 тенге; 2030 –150,84  тенге за ку-
бометр (без НДС).   

Проектный тариф по отводу сточных 
вод: 2025 год – 179,72 тенге, 2026 год – 
193,46 тенге,  2027 год – 216, 48 тен-
ге, 2028 год – 230,83 тенге, 2029 год – 
241,61 тенге и  2030 год – 252,97 тен-
ге  за кубический метр без учета НДС.

Напомним, что на сегодня,  сред-
неотпускная цена за один кубометр  
потребленной питьевой воды состав-
ляет 63,48 тенге, а на канализацию –  
71, 85 тенге за тот же объем без уче-
та НДС. Если новые тарифы утвер-
дят, они начнут действовать с 1 апре-
ля 2025 года. 

Представитель ГКП «Кызылорда су 
жуйеси» назвал основные причины из-
менения тарифов на регулируемые ус-
луги. Средства необходимы для пога-
шения займов ЕБРР, оплаты электро- 
энергии и налогов, приобретения 
ГСМ, повышения заработной платы 
работникам и другие цели. Доклад-
чик привел ряд доводов в пользу уве-
личения тарифов. Так, размер деби-
торской   задолженности  предпри-
ятия   достиг 484 миллиона тенге, из 
них 440 миллионов приходится на на-
селение города. Кредиторская задол-
женность  составляет 2,039 миллиарда 
тенге. Даже ничего не понимающему 
в экономике человеку понятно, что 
предприятие близко к банкротству. 
Сейчас здесь проходят реабилитаци-
онные процедуры и, возможно, будет 
проведена санация. 

Отметим, что предприятие обслу-
живает 86 842 абонента, а это 291  ты-
сяча жителей города. При штате пред-
приятия 740 единиц фактически рабо-

тают 540 человек. Средний размер за-
работной платы работников предприя- 
тия – 141 тысяча тенге.  Руководитель 
ГКП признал, что если заработную пла-
ту не увеличить, то специалисты уйдут. 
И горожане это сразу почувствуют. Учи-
тывая, что предприятие не получает на-
прямую бюджетных средств, а исполь-
зует льготные кредиты по программе 
«Нурлы жол» и по линии Европейско-
го банка реконструкции и развития, то 
единственный выход в этой ситуации –  
повышение тарифов. Действующие на 
сегодняшний день тарифы не покрыва-
ют экономические затраты, необходи-
мые для поддержания бесперебойной 
деятельности предприятия.

Депутат областного маслихата Жо-
рабек Нурымбетов поинтересовался, 
как предприятие намеревается осваи-
вать  деньги по инвестиционной про-
грамме  на 2025 год в размере 93 мил-
лиона тенге, если в прошлом году не 
потратили полностью запланирован-
ные на эти цели более 7,7 миллио-
нов тенге. Его коллега Садык Муста- 
фаев спросил, насколько улучшится 
качество питьевой воды и предостав-
ляемых услуг после того, как будут по-
вышены тарифы? А председатель об-
щества защиты прав потребителей Се-
рик Тенизбаев отметил, что почему-то 
тарифы повышаются, а вода как не 
поднималась на верхние этажи, так и 
не поднимается.

Возмущались и потребители.
– У меня благоустроенная трехком-

натная квартира  и в квартал за услуги 
по водоснабжению я плачу  согласно 
показаниям счетчика порядка двух ты-
сяч тенге, – говорит  житель поселка 
Тасбогет Амангельды Махамбетов. –  
Это меня вполне устраивает. Понятно, 
что сегодня все дорожает, но так завы-
шать тарифы считаю неправильным.

Словом, все ответы на вопросы мо-
нополист сводил к финансовому и ма-
териальному положению предприя-
тия, которые намерены улучшить за 
счет повышения тарифов на услуги. 

Заместитель руководителя облде-
партамента Комитета по регулирова-
нию естественных монополий Зура 
Сардарбек сказала,  что специали-
сты ведомства  проведут  тщательный 
анализ обосновывающих документов, 
представленных к проекту тарифов. 
При принятии окончательного реше-
ния будут учтены все мнения и пред-
ложения, высказанные   на публичных 
слушаниях, не будет допущено необо-
снованного повышения тарифов. Ре-
шение по утверждению тарифов на ус-
луги водоснабжения и водоотведения 
департаментом будет принято 14 фев-
раля текущего года. 

Максут ИБРАШЕВ 

И  вновь  о  тарифах
Напомним, что в Кызылорде в этом месяце прошли публичные слу-

шания по обсуждению  проекта тарифов на регулируемые услуги по-
дачи воды по распределительным сетям и отводу сточных вод на 
2025-2030 годы ГКП «Кызылорда су жуйеси». 

В этом сезоне здесь 
планируют увеличить 

площадь под эту сельскохозяй-
ственную культуру. 

— У нас в хозяйстве есть не-
большая масловыжималка, – го-
ворит руководитель ТОО «Турма-
гамбет» Нуржан Пирмантаев. – На 
ней производим сафлоровое мас-
ло и продаем своим работникам. 
Со временем можно изготавливать 
его еще больше, возможно, и для 
реализации на внутреннем рынке. 
Сафлор очень полезное растение, 
и масло из него получается пита-
тельное. Также мы выращиваем 
пшеницу, люцерну и сою. 

В пригородном ауле Айнаколь 
крестьянское хозяйство «Үміт» 
ежегодно на восьми гектарах выра-
щивает картофель, используя ка-
пельное орошение. Здесь собира-
ют 200 тонн этой сельхозкультуры, 
а средняя урожайность – не ме-
нее 250 центнеров. Хозяйство сот- 
рудничает с учеными ТОО «Ка-
захский НИИ рисоводства име-
ни Ибрая Жахаева», пользуется их 
технологиями. 

Селекционер, доктор сельско-
хозяйственных наук, профессор 
Лаура Тохетова рассказывает, что 
в этом сезоне они рекомендуют 
выращивать ячмень и пшеницу,  

сорта которых не нуждаются в по-
ливной воде.

 — В прошлом году мы заложи-
ли питомник из 3500 сортовых ли-
ний, гибридов, уникальных сор- 

тов ячменя, а также люцерны и 
пшеницы, — говорит Л. Тохетова. — 
Посеяли их после риса. Мы ни 
разу не поливали эти растения и 
вот почему. На месте, где рос рис, 
можно высаживать любую сель-
скохозяйственную культуру и  
вообще не поливать ее, посколь-
ку на этом участке есть подпитка 
грунтовых вод. Урожайность в та-

ких севооборотах будет от 35 цент-
неров с гектара и выше. Мы даем 
аграриям оригинальные семена с 
высокой урожайностью. Главное – 
соблюдать все технологии возде-

лывания. Мы уже доказали, что 
можно выращивать ячмень и пше-
ницу без полива, ежегодно выса-
живаем семена на участках кре-
стьянских и семенных хозяйств. 
С некоторыми объединениями ве-
дется плодотворная научная ра-
бота, они хотят получать боль-
шие урожаи кормовых культур с 
использованием новых техноло-

гий. В питомнике высаживали че-
тыре вида сортов – ультраскоро-
спелые, скороспелые, среднеспе-
лые и позднеспелые. Сроки их со-
зревания от 60 до 90 дней. Важно 
соблюдать всю технологию возде-
лывания сельхозкультур – сеять в 
определенное время, делать под-
кормку, проводить другие процес-
сы. Тогда можно получить хоро-
ший урожай. 

Как рассказали в областном 
управлении сельского хозяйства и 
земельных отношений, спрос на 
выращивание кормовых сельхоз-
культур среди фермеров наблю-
дается последние десять лет из-за 
увеличения поголовья скота. В 
растениеводстве региона упор сде-
лан на выращивание высокодоход-
ных и влагосберегающих сельско-
хозяйственных культур, кормовых 
для развития животноводства. Уже 
несколько сезонов подряд увели-
чиваются площади под сафлор, са-
харную свеклу, африканское сорго 
и сою. Многие хозяйства выращи-
вают люцерну, ячмень, кукурузу. 
Их производство улучшит кормо-
вую базу в секторе животноводства 
и в целом повысит эффективность 
использования водно-земельных 
ресурсов региона.

Замира АЛИШЕРОВА

Итоги  подведены,  задачи  обозначены
По итогам прошлого года Кызылординская область зани-

мает третье место среди регионов Казахстана по исполнению 
бюджета, и шестое – по темпу роста налоговых поступлений 
в республиканский бюджет. Об этом, в частности, на брифин-
ге в региональной Службе коммуникаций рассказал исполня-
ющий обязанности руководителя областного департамента го-
сударственных доходов Адильбек Бекишев.

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Земледельцы  готовятся  к  севу

Фото Нурболата Нуржаубая
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ЛИНИЯ СУДЬБЫ

Она была опорой и надежным ты-
лом своему мужу, когда он учился в 
вузе, был занят на различной рабо-
те, начиная от грузчика до мини-
стра, когда находил время для отды-
ха с семьей и друзьями. Поддержи-
вала его и в радостные мгновения, и 
в тяжелые, печальные дни. И сейчас 
К.Сапарбаева находит силы и энер-
гию, чтобы воздать должное свое-
му супругу. Она бывает в различ-
ных регионах страны, где участвует 
в поминальных мероприятиях, от-
крытии уголков, турнирах и сорев-
нованиях, посвященных памяти го-
сударственного деятеля Бердибека 
Сапарбаева. 

Калдыгайша Зейнулловна роди-
лась в 1955 году в многодетной ка-
захской семье на востоке страны, в 
поселке Акжал Жарминского рай-
она. В дружной и трудолюбивой 
семье было восемь детей, вместе с 
ней росли четыре девочки (Галя, 
Валя, Света, Гуля) и три брата 
(Юра, Виктор, Дима). Отец рабо-
тал горняком на шахте, а мать была 
домохозяйкой, следила за воспита-
нием детей. Работа у главы семей-
ства была тяжелой и опасной, по-
этому все дети в семье знали цену 
хлеба и с самых ранних лет были 
приучены к общественно-полезно-
му труду. Девочки брали пример со 
своей матери и хотели быть таки-
ми же хозяйками домашнего оча-
га, учились у неё азам кулинарии 
и хлебосольства, шитья и вязания, 
красоты и дизайна. 

После окончания средней шко-
лы Калдыгайша Зейнулловна по-
ступила в Алматинский техникум 
советской торговли на специаль-
ность «товароведение и организа-
ция торговли промышленных това-
ров». После его окончания в 1975-
1997 годы проработала старшим 

продавцом магазина «Москва», 
хозрасчетного магазина №107 (пе-
реименованного позже в «Алма-
ты», «Билал»). Именно здесь, в 
бывшей южной столице, она по-
знакомилась и в 1976 году вышла 
замуж за студента народно-хозяй-
ственного института Бердибека 
Сапарбаева, с которым прожи-
ла почти полвека. 

По воспоминаниям Беке-
на и Гайшекен, их первое зна-
комство состоялось в автобу-
се. Они вместе перенесли все 
трудности семейного быта. Не 
хватало денег, Бекену прихо-
дилось работать на разгруз-
ке вагонов, чтобы прокормить 
семью. Жили в Алматы в арен-
дованных саманных и финских 
домах с печным отоплением, с 
бытовыми удобствами, распо-
ложенными на открытом воз-
духе, ютились в съемных квар-
тирах, пока не было своего жи-
лья. Семья Сапарбаевых пере-
езжала с места на место более 
десяти раз. Если взять только 
областные и республиканские 
города, начиная с 1995 года, 
то получится следующая кар-
тина переездов: Алматы – Кы-
зылорда – Шымкент – Астана – 
Усть-Каменогорск – Астана – Ак-
тобе – Астана –Тараз – Астана.

Гайшекен, как истинная казах-
ская женщина, старалась всегда 
поддержать своего супруга не толь-
ко словом, но и делами. Делала все, 
чтобы он после тяжелой и нервной 
работы находил уют и спокойствие 
в доме, заряжался позитивной 
энергией и настроем на работу. Она 
никогда не вмешивалась в дела сво-
его мужа, так как Бекен был кате-
горичен в этом вопросе. Была свое- 
образным домашним офис-менед-
жером Бердибека Машбековича. 
Собирала все интересные заметки, 
критические статьи, опубликован-
ные в центральных республикан-
ских, региональных и независи-
мых СМИ, обеспечивала его необ-
ходимой информацией, что может 
пригодиться по жизни. При этом 
не ограничивалась только матери-
алами, которые касались вопро-

сов политики, государственного 
устройства. Были среди них и ин-
формации, затрагивающие сферу 
культуры, искусства и литературы. 

В свободные минуты Бердибек 
Машбекович уделял немалое вни-
мание чтению интересных книг, 
журналов, газет, материалов из со-

циальных сетей, заранее подготов-
ленных Гайшекен. В немалой сте-
пени благодаря её стараниям мой 
бывший шеф был в курсе всех но-
востных событий, в том числе куль-
турно-массовых и медийных ме-
роприятий. Поэтому Бекен всегда 
был готов идти на откровенный ди-
алог с людьми, журналистами, так 
как был уже готов к этому. Конеч-
но, прежде всего, опирался на ин-
формации, подготовленные отдела-
ми и пресс-службой акима, но ни-
когда не сбрасывал со счетов мате-
риалы домашнего офис-менеджера. 

Гайша Зейнулловна была иници-
атором посещения ими спектаклей 
областного драматического теа-
тра имени Н.Бекежанова в Кызыл- 
орде, казахского драмтеатра име-
ни Ж.Шанина, русского драмтеа-
тра, филармонии имени Ш.Калда-
якова в Шымкенте, международ-
ного конкурса-фестиваля имени 
Ш.Калдаякова на берегу Арыси и 

других. Помню, как она уговори-
ла своего супруга и мою жену пой-
ти на фестиваль русского романса. 

 Ей пришлось вместе с мужем 
вытерпеть все нападки из-за раз-
личных пасквилей и подметных 
писем, имевших место и в Кызыл- 
орде, и в Шымкенте, и в Астане, 

полагаю и в других местах, где Бе-
кену приходилось работать. Если 
на первоначальном этапе полити-
ческой государственной службы 
мужа в регионах это вызывало у су-
пруги некоторую тревогу и огор-
чение, то уже через несколько лет 
выработался устойчивый иммуни-
тет на такие наветы и инсинуации.

Гайшекен делала все, чтобы её 
супруга не отвлекали бытовые про-
блемы, старалась решать их сама. 
Это касалось ремонта квартиры, 
налаживания водо- и теплоснаб-
жения жилья, оплаты комму-
нальных услуг, покупки продук-
тов, хозяйственных товаров и вы-
полнения другой домашней рабо-
ты. У неё не было нянь, репетито-
ров, домработниц, как это принято 
сейчас во многих элитных семьях, 
у чиновников высокого ранга. Вся 
работа по дому ложилась на плечи 
Гайши Зейнулловны. На кухне она 
была кудесницей, готовила разно-

образные и вкусные блюда. Отмен-
ными получались у неё бешбармак, 
борщ, окрошка, свекольник, вто-
рые блюда, а также всякие печеные 
изделия к чаю. 

Об этом я могу смело говорить, 
так как в Шымкенте почти целый 
месяц Гайшекен готовила для нас 

троих мужчин (Бекен, я, за-
ведующий финансово-хозяй-
ственным отделом областного 
акимата, приехавший из Кызыл- 
орды) и младшего сына Жан-
султана в одном из арендован-
ных нами коттеджей.

 По своей натуре Гайшекен 
была хлебосольной, но статус 
её мужа не позволял ей развер-
нуться, как следует. Но когда 
приезжали близкие родствен-
ники и друзья семьи, она де-
монстрировала все свое искус-
ство в кулинарии и гостепри-
имстве. Готовила изысканные 
яства (мясо, мясные и рыбные 
изделия), пышные и вкусные 
баурсаки, различные овощ-
ные салаты… Фирменным её 
блюдом был вкусный и пита-
тельный лагман. Как правило, 
за столом собирались близкие 
друзья Бекена, с которыми он 

дружил со студенческих лет. 
 Вся нагрузка по воспитанию де-

тей, их обучению в школе, а затем 
в вузах, выпала на плечи Гайшекен. 
Она посещала все школьные роди-
тельские собрания, следила за тем, 
чтобы дети (Акбота, Бауыржан и 
Жансултан) творчески подходили к 
учебе, своевременно выполняли до-
машние задания. Они все окончили 
вузы, в том числе и за рубежом.

Гайшекен постоянно следила за 
состоянием здоровья детей, и, ког-
да младший сын занемог, то ис-
пользовала все средства, чтобы он 
выздоровел. Возила его к меди-
цинским светилам как у нас в стра-
не, так и за её пределами (Китай, 
Европа), в минуты отчаяния об-
ращалась даже к народным це-
лителям. При этом исходила из 
того, что только полное оздоров-
ление сына позволит значитель-
но повысить социальное само-
чувствие в семье. Благодаря мно-

голетней борьбе это ей удалось. 
Со всеми помощниками Берди-

бека Машбековича у неё были ров-
ные и деловые отношения. По-
сле смерти Бекена они делают все, 
чтобы эти отношения стали более 
близкими и доверительными. Гай-
шекен, как уважаемый и почетный 
гость, принимает участие в их се-
мейных мероприятиях.

Великий норвежский драма-
тург, поэт и публицист Генрик Иб-
сен говорил: «Счастлива женщина, 
обладающая мужеством». И Гай-
ша Зейнулловна, проявив муже-
ство, совершила настоящий под-
виг. На её хрупкие женские пле-
чи легли тяжелые жизненные ис-
пытания. Однако они не смогли 
сломить Гайшекен. С присущим 
ей женским терпением, собранно-
стью, волей к преодолению жиз-
ненных коллизий, она сумела вы-
держать все эти трагические поте-
ри семьи одна за другой (сына Бау- 
ыржана в 2002 году, родителей Бе-
кена – в 2004 году, самого Бекена – 
в 2023 году, родных братьев и се-
стер в эти годы). Она вселила в сво-
их детей (Акботу и Жансултана) и 
внуков оптимизм и уверенность в 
завтрашнем дне, вдохновив их на 
самостоятельную и активную дея-
тельность в предстоящие годы.

Диву даешься, откуда эта жен-
щина черпала столько сил, тер-
пения, любви и доброты. Ведь её 
энергии хватало не только на свой 
очаг, но и на всех близких род-
ственников. По сути, она, как 
старшая женгей, сейчас объединя-
ет большую династию Сапарбае-
вых, все идут к ней за советом. В её 
лице они находят и старшего брата, 
и наставника, и друга. 

В настоящее время Гайша Зей-
нулловна тепло своего сердца отда-
ет внукам, заботясь об их здоровье и 
воспитании, стремясь сделать их до-
стойными людьми своего Отечества, 
похожими на своего деда – государ-
ственного деятеля РК Бердибека 
Сапарбаева. 

Уважаемая Гайша Зейнулловна, 
искренне поздравляю Вас с юби-
леем, желаю крепкого здоровья и 
долгих лет жизни Вам и Вашим 
близким! Пусть дети, внуки и род-
ственники радуют Вас своими до-
брыми и позитивными делами! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, г.Астана

Ответственная  миссия Быть супругой высокого 
должностного лица – очень от-
ветственная миссия. Всем из-
вестна английская пословица 
«За каждым великим мужчи-
ной стоит великая женщина». 
Можно твердо сказать, что 
Калдыгайша Зейнулловна с 
честью выполняла свою мис-
сию супруги Бердибека Маш-
бековича Сапарбаева. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Инвестиции  –  в  будущее
Как отметил А.Есжа-

нов, в современном об-
разовательном процессе все 
больше внимания уделяется раз-
витию искусственного интеллек-
та. Не случайно традиционная 
августовская конференция педа-
гогов прошлого года под назва-
нием «Digital Kazakhstan: совре-

менное образование» была по-
священа цифровизации и осо-
бенностям внедрения ИИ в 
процесс обучения с учетом миро-
вого опыта. Ряд городских школ 
в пилотном режиме совместно 
с ТОО «eData.kz» начали реали-
зацию проекта «Создание эко- 
системы искусственного интел-
лекта для управления образова-
нием» с использованием циф-
ровых платформ Gemini, Canva 
и других. Использование ИИ в 
школах облегчает работу учите-
лей: от создания планов уроков 
до редактирования любых доку-
ментов. В частности, автомати-
зируются управление учебными 
материалами, административ-
ными задачами, электронные те-
сты, оценки и другое. 

Для обеспечения безопас-
ности детей важно оснащение 
школ системами видеонаблюде-
ния. В прошлом году было вы-

делено 456,2 млн тенге для со-
вершенствования камер ви-
деонаблюдения в 64 школах. 
Фондом «Қазақстан халқына» 
выделено 750 млн тенге для обо-
рудования видеокамер в школах 
№№219, 266 и 201 в Шиелий-
ском, Казалинском и Жалагаш-
ском районах. 

За отчетный период сделан 
капитальный ремонт в вось-
ми школах области на общую 
сумму 3,1 млрд тенге. Также из 
местного бюджета выделили 
110,3 млн тенге на обновление 
материально-технической базы 
этих школ. 

Глава государства поручил в 
течение трех лет капитально от-
ремонтировать 1300 казахстан-
ских школ. В рамках поручения 
в области планируется капре-
монт 51 школы: 13 городских и 
38 сельских. Девять из них бу-
дут отремонтированы в этом 
году, остальные в 2026-2027 го-
дах. Работы включают не толь-
ко ремонт зданий, будут обору-
дованы предметные кабинеты, 
обновлена мебель, модернизи-
рованы библиотеки, столовые и 
спортивные залы, установлены 
системы безопасности, благо- 
устроены дворы.

ПРОГРАММА  РАЗВИТИЯ 
ШКОЛ

В начале прошлого года был 
составлен рейтинг школ с уче-
том достигнутых целевых пока-
зателей. Оценка эффективности 
учебных заведений проводилась 
на основе результатов Едино-
го национального тестирования, 

участия школьников в олимпи-
адах и научных проектах, спор-
тивных соревнованиях и твор-
ческих конкурсах, достижений 
педагогов и данных о правона-
рушениях среди школьников. 
Среди 275 школ города, участво-
вавших в рейтинге, высокий уро-
вень показали 30 (11,3%), сред-
ний – 129 (46,5%) и низкий – 
116 (42,2%). 

На протяжении последних че-
тырех лет регион по среднему 
баллу на ЕНТ входит в тройку 
лидеров по республике. В про-
шлом учебном году в ЕНТ при-
няли участие 6 418 выпускни-
ков, из них в конкурсах на по-
лучение государственного обра-
зовательного гранта участвова- 
ли 6 252. Больше 76 процентов 
выиграли гранты на обучение в 
вузах страны. 

В прошлом году в регионе 
впервые прошел областной кон-

курс «Одна школа – один про-
ект», в котором участвовали 224 
директора учреждений общеоб-
разовательного цикла. С 1 сен-
тября во всех школах Казахстана 
стартовал новый проект «Циф-
ровой учитель». Его цель – по-
мочь учащимся из социально 
уязвимых слоёв подтянуть зна-
ния по основным предметам с 
использованием современных 
образовательных ресурсов. По 
области соцпроектом охвачены 
2308 детей из 235 школ. Состав-
лены расписания уроков, пе-
дагоги привлекаются на добро-
вольной основе.

ДЛЯ  КАЧЕСТВЕННОГО 
ДОШКОЛЬНОГО 

ВОСПИТАНИЯ
По области на 100 процен-

тов обеспечены детскими сада-
ми дети от трех до шести лет и на 
92,6 процента – от двух до шести 
лет. Всего в регионе действуют 
676 организаций дошкольного 
образования: 160 государствен-
ных, 52 мини-центра и 464 част-
ных детсада, которые посещают 
54136 детей. 

В целях повышения квали-
фикации педагогов системы до-
школьного воспитания действу-
ют 48 центров компетенций. 
Проводятся методические дни, 
вебинары, консультации дефек-
тологов, психологов, в кото-
рых участвовали в прошлом году 
около четырех тысяч педагогов. 
Курсы повышения квалифика-
ции прошли 759, переподготов-
ки – 468 специалистов. 

Кроме того, открыты 160 кон-
сультативных пунктов, где роди-
телям и законным представите-
лям детей предоставляются ди-
агностическая, консультативная 
и методическая помощь. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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За отчетный период в областной специали-
зированный межрайонный административ-
ный суд поступило 1201 исковое заявление, 
из которых завершено 1198 дел, по 343 из них 

вынесены решения. Удовлетворены 272 иска, 
возвращено 588 дел. По 185 административ-
ным делам вынесены письменные решения. 

Больше всего в суд поступило исков о зе-
мельных спорах – 476, заявлений по оспари-
ванию действий судебного исполнителя – 
271 и исков по государственным закуп- 
кам – 122. Также поступили иски по нало-
говым, трудовым, жилищным, имуществен-
ным и другим вопросам.

В порядке процедуры медиации заверше-
но 261 дело. В законную силу вступили су-
дебные акты по 1029 административным де-
лам, по 167 адмделам поступили апелляци-
онные и частные жалобы. 

Кайрат ИЛЬЯСОВ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Суд  подвел  итоги
Об итогах работы за 2024 год на 

пресс-конференции, состоявшейся в 
областном специализированном меж- 
районном административном суде, 
рассказали председатель суда Гуль-
жан Мырзатаева, судьи судебной 
коллегии по административным делам 
областного суда Шолпан Маликова и 
Клара Каниева. 

Сарсенбай Алмасбаев более двадцати лет 
проработал механиком в ТОО «Сантехмон-
таж». Азам своей будущей профессии он обу- 
чался в техникуме. Необходимые навыки по  
ремонту автомашин перенял у своего бра-
та, который работал водителем. Механик ре-
монтировал разную технику – тракторы, во-
довозы, ассенизаторы, мусоровозы, следил 
за их состоянием. Порой в целях профилак-
тики в день проверял более 100 автомашин.   

Другой гость встречи – Асылхан Накы-
пов. Он долгие годы трудился сантехником 
в ГКП «Қызылорда су жүйесі».

– В каждой профессии есть свои слож-
ности, – говорит он. – К примеру, зи-
мой нам было тяжело работать, пото-
му что морозы усложняют проведение ре-
монтных работ. За эти годы сталкивал-
ся с разными трудностями, но всегда ста-

рался делать свою работу качественно. 
Общий профессиональный стаж инже-

нера-механика Меиргазы Досымбетова – 
свыше тридцати лет. Он убежден, что в лю-
бой отрасли  важно стремиться стать про-
фессионалом своего дела – это не только 
повышает качество выполняемой работы, 
но и приносит удовлетворение от достигну-
тых результатов.

Ветераны труда подчеркнули необходи-
мость постоянного самосовершенствова-
ния и полной самоотдачи для достижения 
успеха. 

В завершение встречи им вручили пенси-
онные удостоверения.

Айдана МУСАЕВА

Примеры  трудолюбия  и  преданности  делу
В Кызылор-

де в Центре семьи 
прошла встреча с 

представителями рабочих профессий, 
которые на днях вышли на заслужен-
ный отдых. Они рассказали молоде-
жи о значимости труда, поделились 
своим жизненным опытом.
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ЖЕНСКОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Как и многие сельские девочки, Жансая полу-
чила первые уроки рукоделия у своей бабушки – 
искусной мастерицы. Постепенно научилась де-
лать более сложные вещи, как шитье платьев, под-
гонка одежды. Время шло, а вместе с ним появи-
лось мастерство, отточенное с годами. Сегодня 
девушка шьет на заказ различные занавески, при-
даное для невест и другие, более сложные изделия. 

Когда Ж.Жаркынкызы поняла, что дет-
ское увлечение может стать основой небольшо-
го бизнеса, она подготовила бизнес-план и вы- 
играла грант в размере 1,3 миллиона тенге. Се-
годня ее продукцию охотно покупает не только 
местное население, но и жители других населен-
ных пунктов.

– По специальности я – художник-дизай- 
нер, – говорит Жансая. – Однако сердце у меня 
больше лежит к шитью. Чтобы отвечать спросу 
потребителей, приходится немало работать над 
собой, быть в постоянном поиске, стараться при-
менять новые идеи. Больше всего заказывают раз-
личные занавески для дома, а также небольшие 

корпеше для детишек. Необходимые материалы и 
фурнитуру заказываю в Кызылорде.

В качестве мастерской Жансая использует 
одно из помещений, предоставленных родствен-
никами. На деньги, полученные от государства, 
приобрела нужное оборудование и инструменты. 
В их числе швейные машинки, специальная ма-
шинка для орнамента, а также утюги. 

Жансая выиграла главный приз XI областного 
конкурса искусств «Жүрек жылуы». Она впервые 
приняла участие в этом состязании, в рамках ко-
торого конкурсанты показывали свое мастерство 
в вокале, народном исполнении, художественном 
чтении, танцах, рукоделии и художественной гра-

фике. Ж. Жаркынкызы в жанре прикладного ис-
кусства представила свои изделия, получившие 
высокую оценку у зрителей и жюри. 

Как говорит аким аульного округа Галым-
жан Есжанов, в 2024 году в рамках программы 
продуктивной занятости и развития массового 
предпринимательства «Еңбек» семь сельчан ста-
ли обладателями государственного гранта на об-
щую сумму более 10,3 миллиона тенге. Эти сред-
ства пошли на открытие кондитерского цеха, 
разведение домашних животных. Жансая Жар-
кынкызы, также получившая грант, сумела от-
крыть в ауле швейный цех.

Как выяснилось, Жансая увлекается не толь-
ко шитьем. Она также наладила выпуск души-
стого мыла. Сегодня спрос и на эту продукцию 
молодой предпринимательницы достаточно вы-
сокий. Наша героиня призналась, что этим де-
лом она больше занимается в свободное от ос-
новной работы время. И только в том случае, 
когда поступает большой заказ. 

                       Жумабек САРСЕНБИН

Когда  увлечение 
становится  бизнесом

Сегодня вряд ли кого можно удивить 
историями о представительницах пре-
красной половины человечества, для ко-
торых рукоделие стало прибыльным де-
лом. Особенно часто таких женщин 
можно встретить в сельской местности. 
Одна из них – жительница аула 
М.Шаменова Жалагашского района 
Жансая Жаркынкызы, воспользовав-
шаяся для развития своего небольшого 
бизнеса поддержкой государства.

Творческая карье-
ра Г.Алихановой на-
чалась в 2004 году на 
сцене Кызылординской 
областной филармонии. 
Она не раз становилась лау- 
реатом республиканских кон-
курсов, принимала участие в га-
строльных турах. Ее голос обладает красивым 
и колоритным тембром. Благодаря этому по 
особому звучат в ее испол-
нении как песни современ-
ных казахстанских компо-
зиторов, так и народные. 
Богат и своеобразен репер-
туар певицы.

Свой концерт Гулфира 
начала с песни «Ән бастау» 
на музыку коллеги по сце-
не Индиры Елубаевой и 
молодого талдыкорганско-
го поэта Мейрамбека Ол-
жабека. В основном, в про-
грамме нынешнего концер-
та преобладали произведе-
ния местных композиторов 
Сабита Улукпана, Рамазана 

Тайманова, Онталапа Базаралы и других. 
На сцене выступил гость вечера – извест-

ный казахстанский певец Кенес 
Алимжан, а также коллеги пе-

вицы по кызылординской 
сцене Индира Елубаева и 

Бекзат Молдабергенов.   
В зале царила осо-

бая теплая атмо- 
сфера. Цветы, улыб-
ки, аплодисменты – 
именно так вырази-
ли зрители свое вос-
хищение и призна-

тельность артистам. 
Они выступили в со-

провождении инстру-
менталистов – гитари-

ста Марата Искендиро-
ва и домбриста Болата Кузем-

баева. Режиссер концерта – Азиза 
Издикулова. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ФИЛАРМОНИЯ

Тепло сердец даря друг другу
В Кызылорде в Центре искусства со-

стоялся концерт солистки об-
ластной филармонии Гул-
фиры Алихановой. 
Он был приурочен к 
20-летию концертной 
деятельности певи-
цы и стал своего 
рода ее отчетом пе-
ред зрителем.

В нем приняли участие 
люди с особыми потребностя-
ми, которые по разным жиз-
ненным обстоятельствам ока-
зались в инвалидных креслах. 
Однако такое тяжелое испы-
тание не сломило их железную 
волю, и они сумели сделать 
свою жизнь яркой и насыщен-
ной, попутно популяризируя 
здоровый образ жизни. 

Соревнования проходи-
ли по международной системе 
спортивной классификации 
в индивидуальных и парных 
секциях, отдельно среди муж-
чин и женщин. В них приняли 
участие 18 человек. Победите-
ли были награждены кубками, 

медалями, дипломами и цен-
ными призами.

Как рассказал руководи-
тель областного общества ин-
валидов Сагатбек Сиюов, все 
участники турнира тренируют-
ся в специальной секции, кото-
рая была открыта в июне про-
шлого года. Ее регулярно посе-
щают одиннадцать человек. За 
время тренировок ребята суме-
ли в достаточной мере овладеть 
тонкостями этого динамично-
го вида спорта, и пришла пора 
помериться силами.  

– За короткое время наши 
спортсмены сумели достичь 
отличного уровня мастерства 
и уже приняли участие в чем-

пионате РК, где показали хо-
рошие результаты, а также по-
знакомились со спортсменами 
из других регионов, набрались 
опыта, – сказал С.Сиюов. – 
Хочу напомнить, что теннис на 
колясках – это паралимпий-
ский вид спорта, который сей-
час активно развивается в на-

шей стране. И наш регион не 
стал исключением. Мы очень 
благодарны  директору об-
ластного филиала федерации 
тенниса Казахстана Канату 
Нурмахану, который оказыва-
ет нашим спортсменам суще-
ственную поддержку.

Анна РОМАНОВА

ТЕННИС

Сила, быстрота и ловкость
Именно эти качества с большим успехом продемон-

стрировали участники городского открытого турни-
ра под названием «Теннис на колясках», прошедшего в 
Кызылорде в теннисном центре «Нұрсәт».

По официальным данным 
областной прокуратуры, в на-
шем регионе около 20 про-
центов всех престу-
плений связаны с ин-
тернет-мошенниче-
ством.   В начале этого 
года в Кызылорде был 
создан штаб киберво-
лонтеров, где молодые 
и перспективные про-
фессионалы IТ-сфе-
ры помогают поли-
ции бороться с престу-
плениями в виртуаль-
ной реальности. Штаб 
располагается в цен-
тре IT Park, директо-
ром которого являет-
ся Алмат Куанышба-
ев. По отзывам коллег 
он отлично знает, как опас-
ны подозрительные ссылки в 
мессенджерах. 

– В нашу задачу входит вы-
явление мошенников, а за-
держивать их и блокировать 
подозрительные сайты бу-
дут органы правопорядка, – 
поясняет А.Куанышбаев. – 
Схемы интернет-мошенни-
чества сейчас очень разные. 
Например, если на ваш те-
лефон поступает сообщение 
от номера 1414 и просят ше-

стизначный код, это тоже мо-
шенники. Если вы его сооб-
щите, то откроете доступ к ва-

шим личным данным. Все это 
нужно знать и остерегаться 
аферистов. 

В состав штаба входят де-
сять молодых ребят, которые 
отлично умеют распознавать 
мошеннические действия и 
обладают хорошими навыка-
ми, позволяющими им уве-
ренно ориентироваться в ин-
тернет-пространстве и раз-
личных компьютерных про-
граммах. Они легко обнару-
живают фейковые сайты и 

передают их интернет-адреса 
полицейским. Киберволонтё-
ры уже помогли полицейским 
заблокировать серию сомни-
тельных, по мнению право-
охранителей, интернет-стра-
ниц. Работают программисты 
сообща: размещают социаль-
ную рекламу, брошюры, пре-
дупреждающие об угрозах ин-
тернет-мошенничества, и ал-
горитмы защиты от них.

По мнению А.Каунышбае- 
ва, киберпреступления про-
исходят из-за низкой ком-
пьютерной и цифровой гра-
мотности населения. 

– Сейчас мы про-
водим образователь-
ную работу среди заву-
чей школ города, что-
бы обезопасить школь-
ников в будущем от не-
обдуманных решений 
в поисках легких де-
нег, – продолжает мой 
собеседник. – Ведь мо-
лодые ребята по незна-
нию нередко становят-
ся дропперами – это 
подставные лица, ко-
торые участвуют в мо-
шеннической схеме 
по выводу денежных 
средств со счетов. Они 

получают незначительные 
суммы за обналичивание де-
нег, но могут попасть на мно-
гомиллионные штрафы.   

По словам А.Каунышбае- 
ва, в нашем регионе уже 
не раз заводились уголов-
ные дела на дропперов. Да-
леко не все они были дове-
дены до суда, но были слу-
чаи, когда люди получали 
реальное наказание. К при-
меру, в начале года инфор-
мация об одном таком слу-

чае была распространена в 
интернет-изданиях и новост-
ных сайтах страны. В ней го- 
ворилось о том, что 60-лет-
ней жительнице Кызылор-
ды позвонили неизвестные 
лица, представившись опе-
ратором сотовой компании. 
Завладев сведениями ее бан-
ковской карты, мошенники 
смогли оформить на ее имя 
кредит в 4,8 млн тенге. По-
сле эти деньги были переве-
дены на счета других лиц. В 
полиции пенсионерка была 
признана потерпевшей, а по 
факту мошенничества воз-
буждено уголовное дело (п.4 
ч.2 ст.190 УК РК). Женщина 
просила суд взыскать с полу-
чателя банковского перечис-
ления (дроппера) два милли-
она тенге. Дроппер отметила, 
что согласилась на предложе-
ние в Telegram о возможном 
заработке, для чего открыла 
в банке счет, куда поступили 
деньги, которые затем были 
перечислены ею по указанию 
мошенников третьим лицам. 
За каждую транзакцию жен-
щина получила по пять ты-
сяч тенге. В итоге суд взыскал 
с дроппера в пользу пенсио-
нерки озвученную выше сум-
му. Кызылординский облсуд 
согласился с этим решением.  

Большие штрафы, нало-
женные судом, – не единич-
ные случаи. Поэтому, по мне-
нию киберволонтеров, кызыл- 
ординцам нужно осторож-
но относиться к предложени-
ям такого легкого заработка, а 
также проявлять бдительность 
и в других вопросах, связанных 
с личными данными и посеще-
нием подозрительных сайтов. 

Инна БЕКЕЕВА

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Интернет-мошенники  –  бич  нашего  времени
Вместе со стремительным развитием технологий, как 

это ни печально, в жизнь современного человека проч-
но вошел и новый вид мошенничества. Нередки слу-
чаи, когда нечистые на руку граждане пытаются завла-
деть личными данными простых людей для дальнейшей 
монетизации полученной информации. И как бы широ-
ко ни освещались мошеннические методы в СМИ и на 
различных интернет-площадках финансовых и право-
охранительных организаций, все равно находятся до-
верчивые жертвы, которые то и дело попадают в искус-
но расставленные сети.

Среди соискателей были и 
люди с особенными потребно-
стями, и граждане, состоящие 
на учете в службе пробации.

На ярмарке вакансий 18 ра-
ботодателей предложили 168 

рабочих мест в разных сфе-
рах. К примеру, представители 
ГКП «Су жүйесі» хотели най-
ти электриков для своего пред-
приятия. Большим спросом 
пользовались водители и няни. 

В этот день нашли работу 
только 12 человек, на собесе-
дование были приглашены 32 
безработных. Также специа-
листы карьерного центра про-
консультировали 125 человек 
по дальнейшему трудоустрой-
ству и различным юридиче-
ским вопросам.  

Как отметил руководитель 
отдела по работе с работодате-
лями и соискателями центра 
«Мансап» Олжас Шамшадин, на 
ярмарке вакансий можно полу-
чить всю интересующую инфор-
мацию о предприятии и органи-
зации, ищущей сотрудников.  

– По телефону вряд ли кто-
то будет тратить много време-
ни, подробно объясняя требо-
вания и специфику работы. На 
ярмарке это сделать удобно, – 
считает О.Шамшадин. – К 
тому же у потенциального ра-
ботника есть отличный шанс 
произвести благоприятное 
впечатление на работодателя. 
Особенно это касается моло-
дых специалистов, резюме ко-
торых пока выглядит слишком 
скромно.  Участие в таких ме-
роприятиях – это первый   шаг 
при поиске работы. 

Нина НИКИТИНА

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ

Все  работы  хороши  —  выбирай  на  вкус
Ярмарки вакансий стали уже традиционными в на-

шей стране и отлично зарекомендовали себя как дей-
ственный метод активного трудоустройства.  В Кызыл- 
орде первая в этом году такая акция  прошла в карьер-
ном центре «Мансап». В этот день в фойе царило ожив-
ление, поскольку найти себе новое место работы по-
пытались около 150 кызылординцев – представителей 
разных возрастных групп и профессий.

Изображение сгенерировано нейросетью
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